

# Los ilegales: la maquinaria de espionaje del Kremlin

El programa, que ha sido revitalizado por Putin, consiste en hacer pasar a los espías por ciudadanos privados, en lugar de diplomáticos. Un ejemplo de ello es lo ocurrido con la familia Dultsev que fue atrapada en Eslovenia.

Por *Cristina Cifuentes*

**T**al como si fuera sacado de un episodio de la serie estadounidense *The Americans* -que retrataba la vida de unos espías soviéticos en Estados Unidos- María Rosa Mayer Muñoz y su esposo Ludwig Gisch le contaron a sus hijos Sofía de 11 y Daniel de ocho que en realidad no eran argentinos como creían, sino que rusos, mientras viajaban hasta Moscú el jueves de la semana pasada, como parte de un intercambio entre Rusia y Occidente.

La hija y el hijo de Anna y Artem Dultsev siempre creyeron que eran argentinos, dijo a los periodistas el portavoz del Kremlin, Dmitry Peskov. Su madre derramó lágrimas cuando el Presidente ruso, Vladimir Putin, les entregó a ella y a Sofía grandes ramos de flores, al tiempo que saludó a la niña en español.

Rusia hizo hincapié en la supuesta ignorancia de los niños como símbolo del compromiso de sus padres con su país. Según Peskov, a los niños se les ocultó tan completamente la verdadera historia de su familia al punto que ni siquiera reconocieron al líder ruso al llegar a Moscú. "Así es como trabajan los agentes encubiertos y los sacrificios que hacen por su trabajo y compromiso con la causa", continuó.

"Fue el mayor intercambio de espías conocido entre Estados Unidos y Rusia desde la época de la Guerra Fría. También es importante el hecho de que en esto participaron va-



► El Presidente Putin recibe a la familia Dultsev en Moscú.

rios países, entre ellos Eslovenia, que tenía en prisión a dos importantes agentes rusos. El intercambio de espías implicó un importante apoyo político interno a Putin en Rusia, así como un apoyo político interno al Presidente Joe Biden. En ambos países, este intercambio de espías recibió mucha atención y un alto nivel de propaganda", dijo a **La Tercera**. Marjan Miklavčič ex jefe de inteligencia militar de Eslovenia.

"Dada la situación en Rusia, ese apoyo era políticamente necesario y, al mismo tiempo, también era una señal para la red de espionaje en el mundo, que aún funciona, de que Rusia conoce y puede cuidar de sus agentes de los servicios de inteligencia. Este es también un mensaje muy importante para el sistema de inteligencia ruso: el país y la política lo necesitan y lo apoyan", añadió.

Los Dultsev son parte de lo que se conoce como ilegales, espías no

siempre productivos que buscan hacerse pasar por ciudadanos privados, en lugar de fingir ser diplomáticos, lo que les brinda protección legal si son atrapados. La familia fue detenida en Eslovenia en diciembre de 2022 y los niños fueron llevados a hogares de acogida después del arresto.

Según explicó *The Wall Street Journal*, los ilegales "pasan años escurriendo en la región que buscan, creando una red de fuentes de información, identificando candidatos para reclutar ('detectar talentos') y aceptando misiones como intermediarios de espías bajo cobertura diplomática, que suelen estar bajo estrecha vigilancia por parte de sus países anfitriones", añadió.

El programa ha sido revitalizado por Putin, quien supuestamente trabajó con ilegales durante su época como oficial del KGB en Alemania del Este y ha cantado canciones patrióticas soviéticas con agentes capturados en Estados Unidos y devueltos a Moscú en intercambios de prisioneros. "Son personas especiales, de calidad especial, de convicciones especiales, de un carácter especial", dijo sobre los espías ilegales en una entrevista de 2017 con la televisión estatal.

"Dados los cambios en las condiciones geopolíticas y de seguridad en el espacio de seguridad global, la necesidad de datos de inteligencia ha aumentado y también la actividad de los servicios de inteligencia", explicó Miklavčič. ●